

pression des plus énergiques (*filioli, quos iterum parturio*) pour s'attribuer à leur égard la qualité de mère! A ce titre, ou si l'on veut à ces titres, l'Evêque doit aimer à voir et à rencontrer dans sa Visite les fidèles confiés à sa sollicitude pastorale, soit pour leur témoigner son contentement et sa joie, en leur disant comme St. Jean à ses disciples, *qu'il n'a pas de plus grand bonheur que d'entendre dire que ses enfants marchent dans les voies de la vérité et du devoir*, ou s'ils s'étaient écartés de ces voies du salut, pour les presser d'y rentrer, en les reprenant et les corrigeant, au risque même de les contrister: car si sa charité parvient à les toucher et à les ramener à Dieu, il est content et heureux de pouvoir leur dire comme St. Paul aux Corinthiens, qu'il se réjouit, non pas de ce qu'il les a contristés, mais de ce qu'en les contristant il les a poussés à la pénitence; et que par conséquent il les a contristés selon Dieu et ne leur a fait que du bien! Ah quelle est douce, cette jouissance de la tendresse et de l'affection d'un père, ou d'une mère, qui encourage et bénit ses enfants dans l'amour et la pratique du bien; ou qui par les avertissements de sa tendresse et de son dévouement réussit à les remettre dans le sentier de la vertu?

Je laisse à votre zèle, bons et dignes Curés, qui n'avez eu jusqu'ici rien épargner pour faire de l'occasion de la Visite Pastorale un moment de doux repos et de bonheur pour votre Evêque, le soin de disposer toutes choses pour qu'il en arrive ainsi pour moi; et que malgré sa brièveté, la Visite de cette année soit encore une source abondante de consolations pour vous, pour moi, et pour vos chers et bien-aimés paroissiens.

Je n'ai qu'un mot à ajouter pour vous encourager dans le travail quelquefois assez pénible, qu'il faut se donner pour bien préparer aux grâces de la Confirmation les personnes qui n'ont pas encore reçu ce grand sacrement; et leur faire bien comprendre et goûter le puissant secours qu'elles en peuvent retirer, pour combattre et vaincre en parfaits chrétiens et véritables soldats de Jésus-Christ, le démon, le monde, la chair et les passions; et marcher de victoire en victoire jusqu'au grand triomphe de la bienheureuse éternité! Que tous comprennent bien surtout, qu'on ne reçoit qu'une fois en sa vie ce sacrement qui donne à l'âme l'Esprit-Saint avec l'abondance de ses grâces! Et tous se prépareront à le recevoir avec les dispositions requises!!

III.

Je crois devoir compléter ici ce que j'avais à vous dire à propos du Concile, en vous priant de me faire vos observations et suggestions sur tout ce qui